

(AAL8292) 000190902

*Maestra y cónsul*  
**SUS OFICIOS TERRENALES**



Su primera escuela, en La Compañía.

**Melissa Kazabán**

Quince años tenía cuando empieza a trabajar. Fue en la escuela de La Compañía, aldea vecina a Vicuña, donde la contrataban como ayudante. Era común entonces convertirse en maestra a tan temprana edad.

Ese trabajo lo consiguió después de sufrir varios rechazos. Tenía doce años cuando llegaba La Serena para estudiar. No pudo pasar los "tests" de admisión. Los resultados decían que tenía "incapacidad para todo estudio". Antes de cumplir los quince fue rechazada como alumna en la Escuela Normal de La Serena. Pasaron años antes de saber las razones de tanto rechazo: a un sacerdote muy influyente "no le habían hecho gracia" unos versos que habían aparecido en el diario local, por considerarlos "panteístas".

Siendo "escribiente" en el liceo de la misma ciudad, la directora la expulsó por "subversiva". Ocurrió que Gabriela aceptó como alumnas a unas estudiantes que tenían todos sus papeles en regla; pero eran pobres. Como su criterio de selección no coincidía con el del establecimiento, el liceo decidió prescindir de ella. Por eso declaraba siempre con tristeza: "Ah, yo me conozco muy bien eso de la echada..."

Detrás de esa tristeza, de esa historia de "víctima" de la mala suerte, o del desdén de los demás, estaba la personalidad conflictiva, tempestuosa, que le dificultaba aún más la relación con los otros. Subordinada a directores, como maestra; o a otros funcionarios, en su etapa diplomática, nunca fue realmente la subordinada, y cuando ya sus muchos honores la volvían "imiscible", supo

aprovechar esa condición para hacer realmente lo que quería. Hasta ahora ningún otro cónsul chileno pudo ejercer su función en pueblos tan pequeños y poco importantes para la diplomacia como Rapallo, en Italia, o Petrópolis, en Brasil.

Su carrera docente duró poco: 16 años apenas, desde esa ayudante en la escuela del pueblito La Compañía, hasta en 1921, cuando la nombran directora del Liceo N° 6 de Niñas en Santiago. Pero siempre se mantuvo ligada a los temas de la educación. En 1928 escribió: "Los maestros que anuncian por aquí 'paros' por obtener un superlativismo, y más allá por duplicar salarios, deberían echarse a la huelga siquiera una vez por cosas que no sean dinero inmediatos y pedir, por ejemplo, entre otras rectificaciones de barbaries, que les arriancen las escuelas del vientre de las ciudades y se las

**Sus oficios terrenales [artículo] Melissa Kazabián.**

**AUTORÍA**

Kazabián, Melissa

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1992

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Sus oficios terrenales [artículo] Melissa Kazabián. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)